

EL BOLIVARENSE.

PERIODICO POLITICO Y LITERARIO.

AÑO 1°

Guaranda, jueves 29 de Setiembre de 1887

N° 22.

“EL BOLIVARENSE”

Guaranda, setiembre 29 de 1887.

Acabamos de llegar de la tercera visita que hemos hecho á la Vía Kelly; y, como es natural, nos ha complacido sobremedera el notable adelanto de esos trabajos, que después de poco tiempo tocarán á su término, dejando al país un camino seguro, cómodo y corto, de inmensa importancia para la República, ventajosísimo á esta provincia y fuente de grandes entradas para el Ferrocarril del Sur.

Hace ocho meses dimos cuenta de que la Vía Kelly estaba transitable; algunos entendieron que estaba concluida, y al hallar partes angostas y partes con algún peligro, propalaron informes á cual más pésimos, sin comprender que era imposible terminar obra semejante en seis meses. El Señor Kelly quiso dejar abierta la trocha para que comenzara el tráfico en el invierno; y lo consiguió, mediante la constancia del Ingeniero nacional Don Modesto López. Apenas llegó el buen tiempo se iniciaron otra vez los trabajos de ensanche y corrección, que no terminan todavía y que demandan un poco más de tiempo y de dinero.

No está concluida la Vía Kelly, y con todo es el mejor camino de herradura que existe en la República, gracias á la generosidad del inteligente Empresario del Ferrocarril de Yaguachi, que hasta aquí ha erogado más de diez y nueve mil sucres para

hacer esa artaria que llevará grande utilidad á sus trascendentales negocios. Tender los rieles desde Yaguachi hasta solo Sibambe y dejar abierta la puerta del comercio á Babahoyo, habría sido tamaña locura y causa de inevitable quiebra: el Ferrocarril hasta el Recreo y la vía desde el Puente de Chimbo hasta Chuquípoguio, eran premisas indispensables para próspero resultado; comprendiéndolo así, las ha planteado el Sr. Kelly con el talento práctico que le distingue, y gracias á las cuales la República y él cosecharán en breve frutos zazonados y abundantísimos.

No falta quienes niegan la bondad del camino de la hoya de Chimbo por las dificultades que aún presenta, pero para todo juicio es indispensable tener en cuenta q' no está terminada la obra y que lo que está por hacerse, si bien arduo, es poco comparativamente á lo que se ha hecho. Si no se terminara la vía, claro se está que adoleciera de defectos capitales que harían, hasta cierto punto, improductivo para el Empresario el inmenso gasto que ha hecho; pero como el Sr. Kelly conoce demasiado sus intereses y el Ferrocarril del Recreo estará concluido después de un año, es evidente que se apresurará á dejar terminada la vía, que con sobrada justicia lleva su nombre.

El camino tiene diez y ocho leguas de extensión desde el Puente de Chimbo hasta Guaranda, y solo resta perfeccionarlo en los puntos siguientes:—Dos kilómetros de travesía en Chusalongo; cambiar la línea en Lotàn y Cashapamba, otros dos ki-

lómetros; concluir la parte de Sanmiguel, que no alcanza á un kilómetro; unir la Mestiza á Quizacoto, trayecto de menos de tres kilómetros; ensanchar Tablas en la extensión de un kilómetro; desviar desde el Silvian hasta el Derrumbo, para abreviar la distancia y disminuir la gradiente; formar el dique de las Lágrimas, para evitar la penosísima cuesta, aunque corta, que fatiga hoy día á los viajeros; formar otro pequeño dique en el Alumbre, que ahora aterroriza por su proximidad al río; el Salto del Tigre, que demanda ensanchamiento, factible con pocos kilogramos de dinamita, y rozar en Sambartolo y el Palmar para obtener mayor anchura. Trabajos todos que no importarán seis mil sucres, que dejarán la vía transitable hasta para los ciegos y que pondrán á Guaranda á once horas del Puente de Chimbo y á quince de Guayaquil cuando la locomotora recorra hasta Santay.

En el mes de julio de 86 que fuimos para la iniciación de los trabajos, anduvimos por bosques cerrados y teniendo á la vista solo montañas incultas donde el hombre no había puesto la mano; hoy nos sorprendió gratamente el descuaje del bosque en mil puntos, los risueños sombríos á ambos lados de la cordillera, no pocas dehesas con rebaños de todo ganado, las innumerables casitas que denuncian vida desde lejos; la actividad, el trabajo, la industria por todas partes. Si tan agradable cambio se ha operado en pocos meses ¿qué no debemos esperar para después de pocos años?

El inconveniente que ha impedido sea traficada la Vía Kelly hasta hoy, con preferencia á las demás, es, sin duda, la falta de tambos, dimanada de que siendo tres los únicos propietarios del inmenso territorio que recorre, no ha sido posible improvisar adecuados caseríos junto al camino; pero hoy se han formado ya algunas contratas, y á la vuelta de pocos días encontrará el viajero todo género de recursos en los puntos más céntricos, quedando así obviadas todas las dificultades de ahora.

Concluida la carretera de Canquis, perfeccionada la Vía Kelly, tendidos rieles hasta frente á Guayaquil, se operará una inmensa transformación en la República favorable al Gobierno, útil para el comercio y magnífica para todos: Dios quiera que la ambición de unos pocos no venga á turbar la paz cimentada á costa de tantos sacrificios, porque solo así se invertirán provechosamente el tiempo y el dinero que hasta aquí hemos empleado en la matanza y el exterminio.

A. P. Oh.

INSERCCIONES.

LA PRESIDENCIA DEL ECUADOR.

En la última correspondencia de Quito que publicamos anunciaba nuestro corresponsal, don Juan León Mera, que el nombre del Señor Don Camilo Ponce (sucesor del Sr. Mera en la Presidencia del Senado), comenzaba también á citarse como el de uno de los tres candidatos conservadores; son los otros dos Don Pedro Lizarraburu y Don Antonio Flores, éste último representante diplomático del Ecuador en Europa.

En "La Gazette Espagnole et Portugaise" de París del 29 de julio, vuelve á tratarse de la próxima elección ecuatoriana; y con tal motivo inserta dicho colega el siguiente artículo dedicado al más conspicuo de aquellos candidatos:

"Anunciamos hace algunos días que el candidato en las próximas elecciones para la Presidencia de la República del Ecuador era el Señor Don Antonio Flores, Ministro Plenipotenciario de aquella República.

Por sus lazos de parentesco—el Señor Flores es hermano del actual Presidente— así como por sus méritos personales, el futuro primer magistrado de la República

ecuatoriana está predestinado para las grandes empresas que obligan á la Historia á inscribir en sus páginas el nombre de un gobernante. Hijo del General Don Juan José Flores, Presidente que fué también, nació en 1822 ó hizo brillantes estudios en París, donde muy pronto obtuvo el diploma de abogado. Desde hace cerca de treinta años el Señor Flores ha estado relacionado con todos los hechos políticos de su país; ha combatido con la espada y con la pluma, y ha sido sucesivamente soldado, publicista, orador, diplomático, siempre con igual valor, con la misma profunda convicción, animado siempre por su inmenso amor á la patria.

Como militar, su valor quedó altamente demostrado por la distinción nacional de que fué objeto después de la última guerra: una de las cuatro medallas acuñadas expresamente le fué dedicada por la Asamblea Nacional. Como orador, baste decir que sus mismos adversarios le han aplaudido con frecuencia. Como escritor, se ha dicho de él: "Pocas de las obras escritas en la lengua de Castilla pueden rivalizar con ésta ["Historia Antigua, Lecciones dictadas en la Universidad de Lima"]"

En 1860, después de su brillante comportamiento en la campaña contra el Perú, fué nombrado el Señor Flores Ministro en Washington, Londres y París, y aquí obtuvo el nombramiento de Caballero de la Legión de Honor. Desde aquella época la firma de dicho Plenipotenciario se ha visto estampada al pie de todos los protocolos concluidos con otros muchos Gobiernos, y siempre en interés del comercio.

En 1860 tuvo que negociar el Señor Flores un acuerdo entre las Repúblicas del Pacífico y España, y lo hizo con éxito completo, prestándonos un señalado servicio, pues Francia debía aprovecharse en gran parte de los resultados de ese convenio.

Recientemente ha concluido nuevos tratados con Bélgica y Alemania, por los cuales la República que tan dignamente representa y con tan gran celo por sus intereses, verá regularizadas sus relaciones con ambos Estados.

El Señor Don Antonio Flores pertenece, en la política, á la escuela liberal-conservadora. Hombre de progreso, pero amigo del orden y la legalidad, odia las revoluciones, que debilitan á los pueblos sin provecho alguno para el país.

Los sentimientos del Señor Flores respecto de Francia son por extremo simpáticos. Los lazos de la más cordial amistad unen también á su país con el nuestro. De aquí que no podemos menos de felicitarnos desde ahora por la elección al Poder Supremo de la República del Ecuador—lo cual no ofrece la menor duda—de personaje tan ilustrado, distinguido y afable, pronto siempre á poner su talento al servicio de la causa y del progreso de su país.

(De "Las Novedades" de Nueva York.)

Bilbao, 22 de junio de 1887.

Sr. Dr. Honorato Vázquez.—Quito.

Muy Sr. mío: por conducto del Señor Cónsul de esa República en Sevilla recibí el precioso volumen de poesías intitulado *En el destierro* con cuyo obsequio me honraba U.

He leído repetidísimas veces y siempre con profunda emoción estos cantos lavados con lo más santo y bello que puede realzar la poesía, que es el amor á Dios, á la familia y á la patria. El volumen es pequeño en páginas, pero grande en mérito literario y moral. Reciba U. con mi gratitud por haberme hecho conocer, mi entusiasmo, enhorabuena por haber honrado con él á la tierra americana y á la lengua de Castilla que en ella se habla.

Dos cosas me propongo: dar á conocer en la Metrópoli de las letras hispano-americanas algunas de las joyas poéticas que

contiene el librito, y servirme de la lectura de éste siempre que lo necesite, para mi deleite ó para templar mi corazón en beneficio del arte literario que cultivo, pidiendo mis inspiraciones más á mi razón que á mi inteligencia.

Si ha sido para mí de gran consuelo, el saber una vez más que en esa cristiana, noble y hermosa República, donde no ha mucho su primer Magistrado reconocía públicamente la inmortalidad de Dios, hay grandes poetas, aun de mayor consuelo ha sido el saber que no falta entre ellos quien, como U., busca en el sentimiento religioso la fuente principal de sus inspiraciones.

Saluda á U. con toda la sinceridad de su alma y todo el respeto que merecen los buenos, su servidor, que b. s. m.

Antonio de Trueba.

REMITIDOS.

Contra un libelo.

Un tal Tomás Crespo de Riobamba, me llama protector de ladrones, en un impreso titulado "Boletín contra los ladrones"; si los hechos no necesitaran explicación, despreciaría á ese miserable, pero á pesar mío debo hablar.

En San Miguel vendieron unos extranjeros mulas de su propiedad en feria pública, previa presentación de una nota del Comisario de Policía de Babahoyo; los compradores celebraron acta ante la autoridad competente, y el contrato quedó consumado. Días después recibí oficio del Señor Gobernador del Chimborazo recomendándome á un joven Cordero, que veía á recaudar unas bestias robadas; lo hice á mi vez al Señor Jefe Político de San Miguel, quien me contestó había hecho lo posible para que se guardara cumplida justicia en el asunto.

El yerno de Crespo, no sé si por bisono ó por qué, se contentó con estar aquí esperando que todo se le venga á la boca, y ha ido después á quejarse de falta de justicia.

¿Qué quería que haga yo el tal Crespo? En mi caso habría sido igual la conducta del Señor Gobernador del Chimborazo; pues no supongo que por dar gusto á cualquier borracho se hubiera arrogado jurisdicción que

no le pertenecía.

A. P. CHAVES.

Guaranda, setiembre 17 de 1887.

LITERATURA.

CUENTO.

Congregados en el seno de un oscuro nubarrón, la lluvia, el rayo y el trueno discutían con pasión si era el mundo malo ó bueno;

y lo más extraordinario, puesto que se discutía al uso parlamentario, es: ... que ninguno podía convencer à su contrario.

Mano á mano y pelo á pelo armaban tal algazara, que alguno dijo: en el suelo "¡Gran tormenta se prepara! ¡Qué noche! ¡Válgame el cielo!"

Gritó el rayo, ya quemado; "Una idea luminosa!" Vaya, el que salga nombrado, ante todo, á ver la cosa."

Y el trueno gruñó: Aprro... bado! Salió en suerte el nubarrón (lo que prueba que no brota la luz de la discusión:) miró abajo, no vió gota, y dijo: "El mundo es carbón."

Manda el trueno al rayo luego, y al punto gritando sube: "Por poco me dejan ciego; no salgo más de la nube: en el mundo todo es fuego."

Por ver si había mentido iba el trueno hablando gordo, y volvió despavorido exclamando: "Vengo sordo! en el mundo todo es ruido."

La lluvia, que jarro á jarro, de la nube se desliza, grita: "¡Achist! ¡Pesqué un catarro! Por qué aquí llueve y graniza? en el mundo todo es barro

Y así, todo el que salía, de la tierra murmuraba, y ninguno comprendía que lo malo que encerraba al mundo lo atribuía.

Si se forma causa á aquel

filósofo de docena que no encuentra amigo fiel, mujer santa ni obra buena: ... de seguro, el pilió es él.

LEOPOLDO CAHO.

Romeo y Julieta.

[SHAKESPEARE.]

Adios, la alondra anuncia la mañana.... Es preciso partir; adios, mi amor.... —No es la alondra... la aurora está lejána; Es el dulce cantar del ruiseñor.

Todas las noches sobre aquel granado Me viene con sus trinos á arrullar.... —Canta la alondra ya, mi bien amado, La luz de la mañana va á brillar.

—Si me sorprende aquí... Calla... La muerte En oscura prisión encontraré; Pero en mi eterno afán de obedecerte Que canta el ruiseñor exclamaré.

Y en aquella faja gris que sobre el cielo Comienza entre las sombras á lucir, Diré que es de la noche el denso vélo, Que es sombra el sol... —¡No puedo resistir!

La alondra es que canta, siempre odiosa Ha sido para mí; me causa horror; Sus ojos de mirada recelosa Cambian, como los sapos, de color.

Escucha... anuncia el sol cantando ufana Prisión y muerte encontrarás aquí..... ¡Aborrezco la luz de la mañana, Porque me viene á separar de tí!

Te aborrezco y me voy... ya nace el día! —¡Ay! cuándo juntos nos verá á los dos? —Un beso, dame un beso, vida mía..... —Y en ese beso el alma.... ¡Adios! ¡Adios!

JUAN DE DIOS PEZA.

CRONICA.

FELICITAMOS al Sr. Dr. Armando Terán y á la Señorita Rosario Coloma que se unieron en días pasados con los lazos del matrimonio; deseándoles felicidad completa.

EL TREMBLOR anunciado por Falb para el 17, se dejó sentir el 18; fué largo, pero no fuerte. En Quito no se sintió, hubo solo una fuerte tempestad.

PUBLICAMOS en la sección Inserciones la carta de felicitación dirigida por Don Antonio de Trueba al Sr. Dr. Honorato Vásquez, por su libro "En el Destierro" es gloria nacional, no solo de quienes se honran con la amistad del correcto poeta azuayo.

EL SUPREMO Gobierno ha asignado 500 sucres mensuales para el camino de Ganquis, de conformidad con el Decreto de la última Legislatura nacional; aun cuando la suma es pequeña, de mucho servirá á esa obra bajo todos conceptos importantísimos.

EL SEÑOR Doctor A. P. Chaves ha arreglado últimamente por el patriota Señor D. Juan Pío Mora la cesión gratuita y voluntaria de su casa completamente amueblada para habitación de los HH. CC., debiendo servir para las clases el edificio anteriormente destinado por la Municipalidad para el objeto; y como la cesión es por un año, después de ese tiempo estarán ya concluidas las piezas á donde se trasladarán los HH. Conocemos el interés del Excelentísimo Señor Caamaño por todo lo que se relaciona con la instrucción pública, y no dudamos que la Escuela se establecerá en los primeros meses del nuevo año escolar.

No se ha vuelto á ocupar el Concejo Municipal de las reparaciones de la cárcel; es preciso recordar que se acaba el verano y que si se deja ese edificio en el estado que ahora, su ruina será inevitable.

CON PLACER reproducimos el honroso Decreto con que el Supremo Gobierno ha negado la petición hecha por el Sor. Gral. de División Don Secundino Parquea para que se le someta á juicio; no era posible otra cosa, atentos los precedentes del noble veterano.

Ministerio de Guerra y Marina.—Quito, setiembre 20 de 1887.

RESUMITO:

Siendo notorio al Supremo Gobierno la lealtad siempre comprobada del Señor General de División D. Secundino Parquea, sin que puedan manchar la ninguna clase de sospechas ó inculpaciones; declara innecesario el juzgamiento que solici-

ta por delicadeza el expresado General, tributándole, en cambio, un voto de gratitud por los importantes servicios prestados al Gobierno

Por S. E.—El Ministro de Hacienda, encargado de la Guerra, Salazar.

UN SABIO ASTRÓNOMO alemán anuncia que la cantidad de agua que caerá este año en Europa y América sobrepudará en muchas pulgadas a la de los diez años últimos reunidos, y que esto hará salir de madre a los ríos de ambos continentes, dando lugar á terribles inundaciones.

LA ASOCIACIÓN madrileña de Escritores y Artistas, en su última Junta general, se ocupó en los preliminares del Congreso literario-artístico-internacional que, por iniciativa y bajo los auspicios de dicha Asociación, se verificará en Madrid á primeros de Octubre del corriente año, con la cooperación de Gobierno, el Ayuntamiento y otras corporaciones oficiales y particulares.

Se autorizó al Presidente, señor Núñez de Arce, para que aceptara, por medio de la correspondiente escritura notarial, el generoso donativo hecho á la Asociación por benéficos propietarios madrileños, de un solar de algunos miles de pies, con destino á un Asilo de inválidos de las letras y de las artes. No tardará en ponerse la primera piedra de tan importante establecimiento, que probablemente llevará el nombre de Instituto Núñez de Arce. También se dió cuenta de los productos del Concierto Sarasate, que ascendieron á mas de 20.000 reales.

Por último, fueron nombrados por aclamación socios honorarios el Presidente de esta República, varios importantes personajes de la misma, y los correspondientes en Madrid de periódicos extranjeros, César Foreal y Mr. Thompson.

DE "EL PROGRESO" de Filadelfia del 15 de Agosto tomamos lo siguiente:

"La Srta. Amalia Franco, natural de la ciudad de Guayaquil, República del Ecuador, se graduó este año con gran distinción en la Academia de Notre Dame, habiendo recibido dos medallas de oro, una por haber obtenido en los exámenes la nota de la más sobresaliente en los ramos generales de instrucción del curso académico, y otra como la más sobresaliente en música instrumental (piano), habiéndosele adjudicado además la corona de buena conducta.

La señorita Amalia Franco es la primera Sud-americana que obtiene el diploma en esta excelente institución católica, y es altamente honorífico para ella y para su país el que por sus talentos y aplicación hubiese logrado ponerse á la cabeza de las nueve señoritas americanas que al mismo tiempo se guardaron: máxime estudiando y aprendiendo en un idioma del cual, cuatro años atrás, cuando ingresó en la Academia, apenas tenía muy ligeros conocimientos.

Los ramos en que se examinó fueron: Gramática, Etimología, Aritmética, Algebra, y Geometría, Geografía general y Física, Historia Bíblica y de la Iglesia, Historia Universal y particular de los Estados Unidos, Inglaterra y Francia, Mitología, Literatura Americana, Inglesa y Francesa, Retórica, Filosofía Natural, Astronomía, Geología, Mineralogía, Botánica y Zoología, Química, Higiene, Lógica, Filosofía Mental, Teneduría de Libros y Música."

SE ASEGURA que un italiano acaba de inventar el modo de imprimir con tinta lumino-

sa, de tal suerte, que periódicos, libros y toda clase de impresión tipográfica, puede leerse en la oscuridad.

CURIOSO.—Los periódicos de Medicina de París señalan un hecho patológico de los más curiosos entre los hasta ahora registrados en su género.

Una niña de doce años se tragó hace siete años un paquete de agujas de acero, sin que desde entonces se haya sentido molestada por esa absorción insólita.

Hace pocos días que la niña acariciaba á su madre, cuando de repente, al abrazarla, gritó ésta:

—Me haces daño, Juanita, ten cuidado. Tienes agujas en las manos?

—¡Ay Dios mío!—gritó la niña; y se apercibió que le salía una aguja de entre la comisura de la uña y la carne. Luego si guieron otras seis.

Al día siguiente salieron 20, y así sucesivamente los días posteriores. La pobre niña la devuelto poco á poco el paquete absorbido siete años antes.

Su estado no inspira ninguna inquietud y las agujas han sido entregadas á la Academia de Medicina, sin que ninguna se halle oxidada.

AVISOS.

FRANCISCO CARLOS GOELLO

COLECCIONISTA Y NEGOCIANTE

de sellos de correos y otras curiosidades

por mayor y menor.

APARTADO NÚM. 38.

GUAYAQUIL—ECUADOR.

Ofrece sellos para colecciones á los precios siguientes:

100 sellos [usados] diferentes	\$0.40
50 [limpios]	1.50
Una colección compuesta de 500 sellos, algunos bien raros.	20.00

Envía en comisión, cuando se envíe fondos ó buenas garantías.

ALBUMS.

Para principiantes, pasta cartón	\$ 0.50
" " " " dorada	" 1.00
Id. grandes con espacios para todos los sellos emitidos hasta la fecha.	" 2.50
Id. pasta dorada, buen papel.	" 4.00
Id. " " impreso de un solo lado y con dos mil grabados	" 6.00

Figuras, Música y artículos de fantasía.

Una colección de 25 figuras finas	\$ 1.00
" " " " " " " " " " " "	50
Cien retratos en forma de sellos de correo de la persona de quien se desee, muy finos.	" 4.00
Tarjetas litografiadas e impresas tipos elegantes: precios convencionales.—De todos estos artículos se envían muestras á quien las pida	
Carteras sencillas de piel de Rusia	" 2.00
" " " " " " " " " " " "	más finas y más divididas " 5.00
Música impresa de dos fojas.	" 1.00
Albums de 32 fojas con 25 láminas	" 5.00

FRANCISCO CARLOS GOELLO

COLECCIONISTA DE SELLOS DE CORREOS GUAYAQUIL, ECUADOR.

Se encarga bajo comisión de toda clase de artículos finos de fantasía, música, &c. &c. todos objetos americanos, europeos, &c.

El pago de todos estos artículos se recibe en dinero ó sellos limpios del Ecuador, ó usados bien surtidos á razón de \$4.00 por mil. Ninguna orden será llenada sino trae su valor bajo alguno de los modos indicados.

También se envían alhajas de oro y plata por sellos usados de correo.



"HISTORIA ECLESIASTICA Y CIVIL

POR JOSÉ RIVAS GROOT.

Muy apreciado Señor:

Encargado de la segunda edición de la "Historia Eclesiástica y Civil de la Nueva Granada, escrita sobre documentos auténticos por D. José Manuel Groot" cuya reimpresión se suspendió temporalmente á causa de la guerra, tengo el gusto de dirigir á U. la presente á fin de comunicarle que aquella obra se encuentra en prensa.

Dicha segunda edición, que se ejecuta con todo gusto tipográfico, llevará entre otros documentos inéditos, todas las adiciones y notas que dejó manuscritas el autor, el retrato de éste, su biografía, la carta de su Santidad Pío IX, la aprobación de la autoridad Eclesiástica, el juicio de la prensa sobre la "Historia," un Prólogo del Señor Miguel A. Caro, y un extenso Estudio crítico por Don Marcelino Menéndez y Pelayo.

En tal virtud me permito indicar á U. que está abierta la suscripción á la "Historia Eclesiástica y Civil," para que, si á bien lo tiene, se sirva indicarme si desea ser contado entre los suscritores á la obra. Los nombres de estos serán publicados previamente en los periódicos é irán insertos en la "Historia" misma.

Es de advertir que el valor de la suscripción no se dará adelantado, sino cuando se ponga el primer volumen en esta ciudad, á disposición del suscriptor.

PRECIOS PARA LA OBRA.

Para los suscritores.....\$7.50
Para los no suscritores... "15

Dígnese U. poner el contenido de esta carta en conocimiento de sus amigos que puedan interesarse en el asunto.

Espero de U. el favor de una respuesta y quedo de U. atento servidor, Q. B. S. M.

JOSÉ RIVAS GROOT.

Bogotá, junio de 1883.

20—8

Se va á inscribir las escrituras de venta: De un terreno situado en este lugar de propiedad de Santos Palis á Ricardo Pozo y Mercedes Sanchez. De otro terreno en la parroquia de Guanujo de Mercedes Chaves, Elena y Juana Melendres á Juan Escobar. De otro en la misma parroquia de propiedad de Mercedes Chaves á Calisto Vega. De otro que hacen María Andagana y María Asencia Yumbulema á José Yuayama menor De otro terreno situado en Guanujo de propiedad de Juan Navarrete que vendé á Nicanor Vega. Otra que hacen Josefa y Antonia Morales á Juan Chaves de las acciones y derechos que tienen en el terreno Tiungo.